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! ! ! !我曾把毕业生在教师节寄来的贺
信批改后寄回去，因为上面有错字，有
病句。我教过的学生，我得负责啊。虽然
可能伤了那位学生的感情，但我很难背
离职业习惯；以后她想到我，或是给别
人寄信前，也许会把写好的文字看上一
遍，少犯些语文错误。真正地爱护学生，
就得这样，要不学生走上社会，会
给别人添麻烦。

有位公司负责人传邮件给
我，说人力资源部收到一所名校
毕业生的来信，问我能不能看懂。
本当尊重人家的私隐，但着实稀
罕，且作者似不可能有阅读习惯，
大概也不会来讨版权的。原文多处
无标点，为方便读者，我断了句：

您好!我是!!!今年被签!!

公司的!!大学的学生! 在此我想

反映一下! 我毕业之前的有点不

顺! 也很抱歉麻烦您了!!月中旬

我考了一门选修课大学语文!由于

有点大意就考不及格!本想肯定有

补考的机会的!但由于学校的规定

就只能下一年再考! 没有补救措

施!我也是实在是没办法了!同时!也影响

到我的学位证书了! 在之前我就毕业的

全部事情搞定好的!毕业答辩顺利完成!

学分!极点都适合于学校的规定!因为大

学语文这门课安排到!!!校区! 我们每

次过去不太方便! 本来就把具体

的考题内容讲好的! 由于有点大

意!没问问其他人!导致了这个情

况! 也想好不回家直接去报到!可

能 ""号我们去报到的! 只有再考

一次肯定过的!这个我很确信!只是暂时

没这个机会了! 学校和学院也开个证明!

希望您谅解一下我的情况"" 谢谢#

———看了几遍，我也没看明白。这位
名校毕业生思维混乱，缺乏“说清楚”的
能力，把人搞得晕头转向。我只能猜出大
概的意思：该生的“大学语文”选修课不
及格，拿不到学位证书，无法如约报到，
写信致歉。至于为什么他的“大学语文”

会不及格，究竟是哪方面“大意”了，他的
解释，我读不懂，好像是没去上课，误了
考试，又好像是计划做什么手脚而没成
功。总之，让人摸不着头脑。看他这样的
文字水平，我估计即使补考，也很难及
格；如果教师让这种水平的学生及格，或
者是缺乏学科自尊，或者就是腐败了。

从这封信的话语，可以看出该
生对“大学语文”这门课的态度。至
于他写这封信是想说明什么，有什
么打算，想达到什么目的，从这段话
的表述，也难以了解。那位公司负
责人说，他和属下看了之后，“精神
崩溃”，“无语了”。在录用技术人员
时，人力资源部门往往比较信赖
名校牌子和专业成绩，其他方面
考虑得并不多。我想，被这封“天
书”“雷倒”后，该公司今后的面试
也许会有其他方面的考虑了。

当年学者提议开设“大学语
文”时，我想过，作为母语教育，
从小学到高中毕业，学十二年，
又经过高考，基本能力应当具备
的；考虑到“文革”结束后，中小

学教学质量有待提高，考虑到高考水平
比较低，那么在理工科学校开设“大学语
文”，也是对学生负责的态度，虽然多多
少少有点羞辱基础教育的意味。应试教
学盛行后，我的观点变了：开“大学语文”

选修，不但极有必要，对一部分学
生，可能还得严格考试，以保证他
们有正常的语文能力，否则在工
作岗位上，会制造出更大的麻烦。

正确使用母语，大学文科毕
业生也未必能过关。有一年招聘，来了个
中文系毕业生，谈了十分钟，我便委婉地
把她劝走了。因为她交给我一张自己打
印的“各科成绩表”，上面的汉字共 !"

个，错了 #个，错别字比例太高了。我问
她这四个科目名称该怎么读，究竟是什
么课？她说，不好意思，不小心打错了。虽
然那时学校缺人，但我们不敢把机会给
她，因为学生需要合格的教师。
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! ! ! !在学员班的时候，我们都是跑龙
套的角色。但是在北京人艺的舞台上，
就没有小角色，每一个角色都受到重
视。无论角色大小，上场几分钟，有没
有台词，都会写人物小传，认真分析人
物性格，不会因为戏份少，就糊弄。
《天下第一楼》是我们班集体参演

的第一部大戏，每个人都被分配到了
一个角色。我演一个七八十岁的风水
先生，可当年的我只有二十郎当岁，又
对风水这门学问所知甚少，对风水先
生这个形象根本没有概念。如何能撑
起这个人物，我一时犯了难。

北京人艺的“传帮带”不是嘴上说
说，而是老艺术家们真的用实际行动

帮助年轻演员成长。当时任宝贤老师也在《天下第一
楼》组里，得知了我的困惑后，天天给我讲风水的知
识，从老式年间风水先生的作用，一直到现在的风水
已经成为了一门学科，但是我还是对这个人物形象
没有立体的概念，不知道应该是什么样儿。后来，任
宝贤老师帮我开了介绍信，推荐我去中国音乐学院
里面的民俗研究所，我在那看到了风水先生的文字
记载和图像资料，终于对这个人物有了全方位的认
识。在后来的演出中，我扮演的风水先生一角成为众
多人物当中较为鲜明的一个。

在《天下第一楼》里，除了自己的角色外，我们还
负责效果，那年代的音效都是用真人在台后出声，我
们班这几个男生负责“食客喝酒划拳”的效果。我从来
不会划拳，但一下子演了好几百场下来，也从不会到
会，输赢也真的添加了赌注。有一次，我跟王刚打赌，
赌注就是划拳的时候谁输谁喝水，大把儿缸子满满一
大杯。一上来我就连着输了四局，四大杯水下肚，水已
然漫到嗓子眼儿，还都是凉水，很难受。紧接着就是我
的戏，一上台就开始喷水，一张口还没说词儿，水就顺
着嘴角往外流。我们班那哥儿几个全都趴在侧幕看着
我，偷笑……这就是我们班，爱搞恶作剧的我们。

那时真的是太年轻了，一不留神还犯过一个大
错。中国第一届文化节在首都剧场举办，全国的文艺
团体都来演出。那天，中国杂技团正在台上演出，我就
冲上去了，为什么呢？因为台上正在变魔术，需要观众
配合，我当时就跳上台并把魔术当场拆穿了。但是台
下中央三套的录像机正在录像，当时我不知道这是重
大演出事故，还在为自己的胜利沾沾自喜。但与此同
时，第一届文化节委员会的主管领导找到北京人艺的
院长于是之，要求严惩此事。剧院要给我处分，张瞳老
师和林连昆老师极力反对，他们说：年轻孩子哪有不
犯错误的？并联名给领导写了一份报告。“拆穿风波”
就算过去了，老师们尽最大的努力保护了我，慈爱地
包容了我们因年轻气盛犯下的错误，让我很感动。

人艺对我来说，时而遥远，时而亲近，时而是个
高高在上的殿堂，时而又是个温馨恬静的家。多年
没在剧院演戏，归来时，依旧感到亲切。人的一生有
很多东西无法
选择，家就是其
中一个，人艺就
是我的家。

夏衍与捐献
沈 芸

! ! ! !我要说感谢，感谢主
办方的精心安排，他们今
天选用的小提琴曲是当年
为我祖父送行的曲子。当
时，大家一致决定不用哀
乐，而用这首亨德尔的《广
板》（又名“绿叶青葱”）送
他走。为此，我们家的老朋
友，著名女作家、画家，郁
达夫的侄女郁风先生特别
以《一棵永生的大树》为题
写了一篇纪念文章，意思
是说，他并没有离我们远
去，而是化为了一棵大树
永远地滋养
着我们。时
间 过 得 真
快，我祖父
是 $""% 年
走的，距离今天已经十七
年了。我听到这首曲子，心
里是很感动的。回想我在
他膝下生活的 &'年，此时
此刻，真是十分地想念他。
在座的很多朋友都知

道，我祖父的一生，涉猎多
个领域，具有多重身份，电
影、戏剧、文学以及文艺领
导工作等。今天我要讲的
可能很多人不太知道，就
是关于他的收藏和捐献。

他对文物产生兴趣，
是在 $"%% 年到文化部赴
任之后。那时候，他主管和
分管的事情很多，忙里偷
闲，常常去逛琉璃厂，逐渐
开始了自己的收藏。依我
的理解，他的收藏在心理
上有着三个层次的递进：
首先，是个人的兴趣爱好。
譬如说他喜欢文人画，喜
欢扬州八怪和齐白石，因
为他们身上的“奇”和作品

的“怪”，代表了中国画的
革新；其次，用他自己的话
说在文化部“十年作吏”。
为缓解工作和政治上的压
力，“苦中作乐”；最后，就
是收藏的境界了。为防止
文物的流落失散，用个人
的力量进行收集，最终回
馈国家和社会。

到了上世纪八九十年
代，捐献成为他晚年重要
的工作之一。他陆续向上
海博物馆捐赠了清人纳兰
性德手卷和全部的邮票；

向浙江博物
馆捐赠扬州
八怪、齐白
石 等 书 画
"#件；向上

海图书馆捐赠了手稿和文
献资料；此外，他还将自己
获得的日本“国际文化交
流”奖的部分奖金捐给故
乡，作为浙江省教育基金；
将几乎全部的图书捐给了
现代文学馆。可以这样说，在
他最后走的时候，真正是做
到了寿终正寝，功德圆满。
这里有个值得一说的

细节，在他捐献的字画上
都盖了一枚齐燕铭刻的印
章：“仁和沈氏曾藏”，仁和
是杭州，沈是他的本姓，不
留全名，是曾藏而不是珍
藏，都表明了他不贪功、不
占有的态度。由此可推见，
他从收藏之初就萌生的捐
献意识从未改变过，即便
是在经历了“文革”的十年
浩劫，饱受磨难之后。这十
几年里，受到他的影响，我
们家族的人一直在陆陆续
续的捐赠。有位上海文博
界的朋友说，你们家自夏
公起，到你已经捐赠到第
三代了。这话我听了真是
很高兴，我庆幸自己还有
这样的能力、资本和自觉
来做这件事。我想，一位历
史文化名人只有长期留存
于公众的视野之中，才能体
现他最大的价值和最终的
意义，而我所需要做的，只
是为这些藏品找到它最好
的、也希望是最后的归宿。
今天是上海电影博物

馆的启动仪式，所以，我要
讲一个与捐赠物品相关的
故事。这次捐赠的几件实
物，以后大家都可以在博
物馆开馆展出时看到，其
中我提供了一封我祖父写
给原明星公司老板张石川
的信，内容是对一个电影
剧本的意见。这封信原来
的保存者是张石川
先生的女儿、画家
胡考的夫人张敏玉
女士，她与我们家
的三代都有着很深
的交谊，她已经在 $""%年
去世了，在她临去世前约
一个月的时候，把我叫到
家里，亲手把此信送给了
我，原信经历了近 %'年的
艰苦岁月，信封信笺居然
都保存完好。左翼电影小
组是 (' 年代进入明星公
司的。这封信写自香港，时
间是 $"#)年 "月 (日。这

中间相隔了十几年，两人
的生存环境和社会地位也
发生了很大变化。但是在
信中，“石川兄”的称谓依
旧不变。张阿姨把信给我
的时候什么话也没有交
代，但我想这封饱经沧桑

的信不应该被湮
没。在上海电影博
物馆开馆的时候，
这封信以原貌展示
出来，既是老上海

电影历史的一页真实记
录，也印证了两位电影先
辈的情义，同时，也可告慰
张阿姨的在天之灵。
上海，是与我祖父一

生有着紧密联系的地方。
上海，在他心目中占据着
非常重要的位置，毫不逊
色于他的故乡杭州和居住
地北京。在我看来，他是有

着浓厚的上海情结的。在
他的晚年，每天要读三份
上海的报纸，他关心这里
发生的一切，甚至一场台
风过后，他也会担心街上
的梧桐树有没有被刮倒。
特别要说的是，上海的电
影和文博两大系统，是他
在 $"#"年至 $"%%年主管
上海文化时建立起来的，
他熟悉、了解，怀有感情。
所以，当这次上海电影博
物馆找到我的时候，我几
乎是没有犹豫就答应了下
来。我相信，让他生前用过
的物品回到上海，收藏、保
存、展出在徐家汇上海电
影制片厂的原址上，他是
会表示赞同的。

$本文是夏衍先生孙

女在上海电影博物馆启动

仪式上的发言%

气逸质伦育桃李
吕圣璞

! ! ! !天下桃李再聚首，共饮乐
筵谢师恩。因为市三乐队 &'周
年庆，也因为乐队萨克斯特聘
教授沈国藩老师的 !'华诞，一
场“桃李乐筵”在市三女中礼堂
上演，将我们这些校友、沈老师
的学生，再聚一堂。

“还记得第一次面对萨克
斯的手足无措和沈老师温柔鼓
励的言语”；“还记得曾经的淘
气不羁都被沈老师的宽容慈祥
一一化解”；“还记得当年家境

困难沈老师就免去了我的学
费”；“还记得那些晦涩难懂的
乐章，都因为沈老师形象的比
喻、生动的解读，让我演奏起来
更具神韵”；“还记得沈老师为
了鼓励我参加乐队的出国交
流，允诺为我承担所有的费用”
……围绕在沈老师膝下，大家
你一言我一语地回忆着过往。
让我想不到的是，这么多年过
去了，沈老师还记得我们每一
个人、每一件事，从过去到现

在，如数家珍。这位和蔼的老人
还是如我初识他时一样，安静
地微笑着听我们叽叽喳喳地述

说自己的故事，然后摸摸我们
的头，亲切地给予我们鼓励。现
在回想起来，自己的自信和勇
气，大都源自沈老师这种鼓励

式的教育罢。
作为萨克斯教育家，沈国

藩为市三女中和交大乐队培
养、输送了大量优秀的萨克斯
生源，被戏称为“沈家军”；而作
为一名音乐教师，他温润如玉
的性格、低调谦和的心态，也为
我们学生做出了表率。沈老师
将人生大半的岁月都奉献给了
我们，奉献给了音乐教育事业，
如今已桃李满天下，我们这些
“沈家军”的学生，不论是在海

外工作学习，还是在国内奋斗
打拼，纷纷从五湖四海赶来，向
沈老师表达感恩之情。因为他
让我们懂得了音乐的本质，是
精神境界的美好共鸣———只要
用心，最平凡的音符也可以演
奏最伟大的乐章。

腔 调
马亚平

! ! ! !在上海警备区演出队期间，我有一要好战友周君，
$")$年的兵，上海一位戏曲名家之后，弹得一手好琵
琶。平日里，头发梳得纹丝不乱，三节头皮鞋擦得锃光
瓦亮，就是部队发的棉布军装也不含糊。在当战士的
时候，每天在褥子下、床板上那一层里硬压出一条笔直
的裤线。提干以后，那一只小熨斗就须臾不离身了，浑
身熨得平平整整，用一句上
海话来评价“是个交关有腔
调的兵”。当然，周君也有难
言之处，人太瘦，平整的军装
穿在他的身上多少就产生了
点飘逸感。尤其是那双腿，小腿和脚踝处几乎成同一
个直径。平日周君是断断不愿将此示人的，就是我这
样的要好战友，记忆当中好像也没见到过。

$")*年，周君借调南京军区文工团，到北京参加
全军曲艺调演。住一军队招待所。半夜里，震惊中外的
唐山大地震轰然而至。楼道里有人一声狂呼，便见无
论男女，均拼命冲出房间，一路狂奔楼下，以图性命无
恙。此时正值盛夏，男性光脚光膀子一条短裤坦然奔
走；许多女性，此时也不管不顾，就着睡衣，也一路狂花
飘洒而去。当然，女性有所不同，奔到门前院落，一头扎
进绿化带里的绿树丛中。后来一位同去的战友开玩笑：
说那景象如同大院绿化带里，一夜之间开出了无数的白
色大理菊。就是这位周君，一条大短裤已经随人流奔到
楼下奔出大门。却突然像又想起了什么性命交关的事
情，转身又向那大楼里面跑。旁边有战友大叫：“危险！

别回楼，快过来！”周君竟然充耳不闻，
自顾自只往楼里面冲。奔回房间，将平
日穿的卡布隆丝袜、三节头皮鞋、熨得
平平整整的军装，一一穿戴整齐，临走
还不忘用小梳子梳理几下头发。然后推

开门，在人声鼎沸、地动山摇的危情时刻，“笃笃笃”地
踱方步一般走下楼来……
事情过后，回到上海，此事成战友间的笑谈。我问

过周君，当时究竟作何想。周君答，“阿拉这种人，就是
死，也要死得有点腔调”。
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